

# LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO III.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes. 1 peseta 75 centimos; tres meses. 4'50.—En el resto de España: tres meses. 5 pesetas.—Extranjero: seis meses. 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem. 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año. 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Domingo 27 de Diciembre de 1885.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta. 0'25 centimos de peseta línea.—Tercera plana. 12 idem de idem.—Cuarta plana. 6 idem de idem.—Comunicados. 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion. 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 878.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

En la librería católica, Puente 16, acaba de recibir se la importantísima obra titulada:

## CONFERENCIAS,

sobre las letanías de la Santísima Virgen, por el P. Faustino de Miechow, de la orden de predicadores, publicada por primera vez en castellano.

## INTERESANTÍSIMO.

Hecha ya la numerosa tirada que anunciamos de la hermosa Pastoral de los señores Obispos del Ecuador, se halla de venta en la librería católica, Puente, 16.

Aquel magnífico documento consta de 32 páginas en 4.º y se vende al precio de un real ejemplar.

Recomendamos á nuestros amigos la adquisición de esta pastoral, que nunca será bastante alabada.

## Boletín Religioso

*Santo de hoy.*—San Juan, apóstol y evangelista, santa Nicereta y san Teodoro.

*Santo de mañana.*—La Degollacion de los Santos Inocentes, mártires, santa Teófila y san Eutiquio, presbítero.

## Cultos.

*En la Catedral.*—A las nueve, misa mayor. —Por la tarde, á las tres, el rosario.

*En el Cristo.*—A las ocho, misa parroquial. A las tres y media, ejercicios de la congregacion de las Hijas de Maria.—Al anochecer, el rosario y adoracion del Niño Jesus.

*En Consolacion.*—A las ocho, misa parroquial. —A las once, la congregacion de San Luis Gonzaga.—A las tres, doctrina cristiana.—Al anochecer, el rosario.

*En San Francisco.*—A las nueve, misa parroquial.—A las diez, ejercicios de la congregacion de San Estanislao.—A las dos, rosario de la V. O. T.—A las tres, explicacion de doctrina cristiana.—Al toque de oraciones, adoracion del Niño Jesus con villancicos.

*En la Compañía.*—A las nueve, misa parroquial.—A las tres, explicacion de doctrina cristiana.—Al toque de oraciones, ejercicios de la confraternidad del Corazon de Maria y predicará el R. P. Leza y terminará con la adoracion del Niño Jesus.

*En Santa Lucia.*—A las nueve, misa parroquial.—A las diez y media, ejercicios de costumbre de la congregacion de Santo Tomás de Aquino.—A las tres de la tarde, explicacion del catecismo á los niños.—A las cinco y media celebra su funcion mensual la congregacion de Madres Cristianas é Hijas devotas de la Virgen con el Señor de manifiesto y sermón á cargo del Sr. Beneficiado D. Félix García Amor.

## LA ALMOHADITA DEL NIÑO JESUS.

—¿Una Misa del Gallo? exclamó el marqués. ¿Y quién la dice?... ¿Tú ó tu marido?

—Mi señor marido, respondió la dama con

cierta amargura, se divierte en el Senado haciendo leyes ..

—Y su señora mujer se divierte en casa diciendo Misas, le interrumpió el marqués.

—¿Pues claro está!... Ayer se me ocurrió la idea, que por lo nueva ha de causar efecto... Y eso que estaba de un humor de perros... Figúrate que me habían mandado de París un sombrero de invierno, con un gran pájaro lindísimo, como no he visto en Madrid otro. Apenas lo había sacado de la caja, se me entran en el tocador los seis niños con una dichosa perra perdiguera que les ha regalado su padre... ¡Ver la perra el sombrero, creer que el pájaro era una perdiz, y lanzarse á él y llevárselo entre los dientes, todo fué uno!... Yo chillaba, los chiquillos reían, la perra ladraba, los criados corrían azorados... En fin, hija; allá en las caballerizas pudieron arrancar á la perra el sombrero, que estaba ya como puedes figurarte.

Los dos esposos reían á carcajadas: la dama decía muy seria:

—Sí; reíos, reíos, que el caso es de risa... Te aseguro que si hicieran á Herodes ministro de Fomento me hacía ministerial hasta los huesos.

—¿Y no podría la modista arreglarle un bonete con los restos del sombrero? preguntó el marqués riendo, Te serviría esta noche para decir la Misa del Gallo...

—Calla, Melibeo, y entretente con tus Reyes Magos; que nada quiero contigo, respondió la dama; y dirigiéndose á la marquesa, añadió: ¿Con que te espero á las diez?... Bailaremos hasta las doce: á esta hora nos dirá el Capellan la Misa en el oratorio; cantaré el cuarteto de la Capilla Real, que es delicioso: pero la misa será cortita... Luego cenaremos alegremente, y volveremos á bailar otro par de horas. Tendremos allí á todo Madrid, porque á pesar de la premura del tiempo, á todo Madrid he convidado.

—¿Pero hablas formalmente? preguntó la marquesa.

—¿Pues digo acaso algun disparate?

—Un disparate, no; replicó el marqués con vehemencia; ¡Una herejía, sí!

—¿Y en qué he faltado á la fé, señor teólogo?

—¿A la fé...? Y á la esperanza, y á la caridad, y á la prudencia, justicia, fortaleza y templanza; que son tres virtudes teologales y cuatro cardinales.

—¿Oiga!... y qué presente tiene Melibeo el catecismo de Ripalda.

—Como que sobre no haberlo olvidado yo, se lo enseño todos los días á mi hijo.

—¿Oh, papá modelo!... Lástima que no se lo enseñara también á los míos el Licurgo de su padre, en vez de regalarles perras perdigueras.

—Y si fueras tú á la casa con ellos, aprenderías á no dar en tu casa Misas del Gallo.

—¿Pero me querrás decir lo que en esto te escandaliza?

—¿Pues te parece poco escándalo el de convidar para una Misa, lo mismo que convidarías para una *the dansant*?

—Mucho has variado, primo: porque cuando estábamos en Irlanda, y por Navidad nos llevaba el abuelo al castillo de lord Gray, bien te entusiasmba la Misa solemne que allí decían.

—¿Y quieres comparar una fiesta de familia, y de familia modelo, en que se dice una Misa con toda la devocion y solemnidad que el caso requiere, con una Misa que se dice y que se oye para descansar de bailar y hacer ganas de cenar?...

—¡Vaya! dijo picada la dama. Era lo que me quedaba que ver: un capitán de artillería con escrúpulos de monja.

—Pues más he visto yo, replicó el marqués también picado: una señora baronesa con conciencia de gastador.

Y al decir esto dió distraído tan fuerte golpe en la escalera con el rey Melchor, que le rompió la cabeza. Fué tanta y tan cómica la cólera del marqués al ver decapitado al inocente rey, que las dos señoras soltaron la risa.

—¿Anda! ¿Me alegro! dijo la baronesa, dando con el pié en la cabeza del monarca que rodaba sobre la alfombra. Esa inocente víctima aplaca mi ira.

—¿A mí me importa poco tu ira! gritó el marqués, á quien acabó de exasperar la risa de la dama. Pero sábetes que ni mi mujer, ni yo, ni mi hijo, ni nadie de mi casa, pondrán los piés en tú Misa del Gallo!... Eso es una irreverencia, una profanacion, casi un sacrilegio; y si el Vicario de Madrid se entera, por lo ménos te excomulgara... Lástima que no hubiera Inquisicion, y saldrías por las calles de Madrid emplumada con todos tus tertulianos.... ¡Bonitos pavos de Pascua, para tiempo de Navidades!

—¿Pero Alvaro! exclamaba apurada la marquesa viendo que la cosa iba de veras. ¡Calla por Dios!

—¿Pues no callo: que son las mujeres el diablo!

—¿Te equivocaste! gritó la baronesa pálida de ira. ¡Jamás he visto pintar *diablos*!... ¡Diablos son siempre los que pintan!

—No le hagas caso, Inés.

—¡Mucho le haré yo á tu marido! decía la baronesa, dirigiéndose furiosa á la puerta, seguida de su prima que en vano procuraba calmarla. ¡Mejor le sienta la zamarra de Melibeo, que las ínfulas de Santo Padre!

—¿Y á tí los cascabeles de la locura, que el bonete de doctora mística! replicó el marqués bajando de la escalera para buscar por el suelo la cabeza del rey Melchor.

—¿Al diablo no se le ocurre otra! decía procurando unirle al tronco, para ver si era posible la cura. ¡Digo! Y del puntapié que le dió le ha desconchado las narices... Cuando digo que la tal prima Inés tiene menos seso que el rey Melchor!... Entretenerse con una Misa como quien se entretiene con una comedia... y lo peor es que pondrá la ocurrencia de moda, y tendremos en Madrid Misas con cotillon y cenas con intróito...

A poco volvió la marquesa entre risueña y apurada.

—La pobre Inés se ha ido furiosa, dijo.

—Pues que vaya al Senado á pegarla con su marido.

—Sí, hombre; pero has estado duro con ella.

—Verdad que estuve durillo; pero el rey Melchor tuvo la culpa. Me dió tal coraje al verlo roto, siendo el que había de gustar más al niño, que se me fué la lengua y se me escapó la verdad.

—Y justamente la verdad es la que más punza.

—Locas como Inés, bien necesitan oírlo.

—Verdad que es ligera: pero tiene el corazón más hermoso que he visto.

—Y la cabeza más destornillada que he conocido.

—Y nos quiere como á hermanos, y á nadie tiene en el mundo que la aparte de sus locuras.

—Es verdad... ¿Pero qué hemos de hacerle?

—Si tú quisieras....

—¿Qué?

—Podría convidar á sus niños para que viniesen á pasar la noche con Alvarito.... Esto la aplacaría.

—Pues convidalos y que vengan.... Con eso aprenderán los pobres chicos en casa ajena, lo que no aprenden en la propia.

Alborozada la marquesa, se dirigió á la puerta

—299—

go os he permitido que las cubrais con paja, lo cual esta terminantemente prohibido por el prefecto.

Y volviéndose á Rendel:

—Recibe vuestra hija gratuitamente las lecciones del maestro?

—No, M. Heuryt.

—Espero que me tendreis por un buen alcalde, M. Becquet. Ya veis que no os hago la guerra, y eso que no se me oculta la dificultad de que un panadero deje de incurrir á menudo en faltas castigadas por la ley... Y vuestro comercio, Froyot, prospera cada día? Gracias á que no tenéis un alcalde quisquilloso que os multe á cada momento.

—Ya sé que mi porvenir está en vuestras manos. Me tenéis siempre á vuestra disposicion.

—Es preciso que cada uno viva de su oficio, por más que el vuestro sea honrado y decoroso... Me parece que he oido decir, Sulpicio, que vuestra casa de campo está edificada sobre terreno del comun?

—298—

demorarla por más tiempo. Es un gasto insignificante para el comun... También es indispensable un puente, y habrá que construirlo un día ú otro, y ya que no contamos con recursos para esta obra, votémosla por lo menos. Más tarde, si tenemos dinero, repararemos también el camino del cementerio. Que vea al prefecto que no reparamos en sacrificios para mejorar nuestra aldea.

Nadie hizo la menor oposicion; pero al ver que predominaba su voluntad de una manera tan absoluta, los que no dependían de M. Heuryt vacilaban y murmuraban.

—Todo lo que habeis hecho votar desde que sois alcalde, dijo Grisout resueltamente, es en provecho vuestro y no del comun. Si vuestros buyes destrozan vuestros caminos, reparadlos á vuestra costa, como hacia antes M. Korbeck. Ninguna necesidad tenemos nosotros de vuestro puente; jamás han de pasar por él nuestros carros.

—¿Qué egoista sois, Grisout, y cuán injusto conmigo! replicó el alcalde. Todos vuestros edificios necesitan ser retejados de nuevo; sin embar-

—295—

competencia que le hacia *El Progreso* con ayuda de las novelas de M. Baugé.

El buen maestro de Saldoma no llegó á abrirse de la venalidad de *El Liberal*. Hubiera reñido con quien le hiciera ver que la libertad de *El Liberal* no era sino un absolutismo tanto más duro y afrentoso cuanto que negaba á Dios y no conocía freno ni temor alguno.

Para M. Chevrier no tenían las palabras una significacion precisa y concreta. Las *linieblas*, segun él, consistían en creer en Dios y en la vida futura, en el Evangelio y en la misa. Las *lucres* se reducían á frecuentar los bailes y los cafés. Traducía el *liberalismo* por el amor al libertinaje, y en sentido más concreto hubiera llamado *progreso* colocar al cura debajo del maestro; calificaba con el nombre de *preocupaciones*, la conciencia del deber, la entereza de carácter y, en una palabra, la virtud.

M. Chevrier (Silvestre) es hoy uno de los más entusiastas escritores de la prensa irreligiosa; ha tomado perfectamente el tono de toda su fraseología.

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. I. 50

para mandar poner el coche: el marqués la siguió con una mirada que rebosaba amor y dicha.

—¡Mira! le gritó al verla desaparecer. Dile también que envíe a la perra perdiguera con su sombrero de invierno.... Así la satisfacción será completa.

La marquesa se echó á reír, y el marqués se quedó diciendo:

—¡El diablo son las mujeres.... cuando no son ángeles como Elvira!

(Se continuará.)

LA VERDAD

Santander 27 de Diciembre de 1885.

A CADA CUAL LO SUYO.

La Union que no pierde ripio cuando se trata de zaherir al partido tradicionalista, mientras, por otro lado, le busca y le solicita con ansia para que saque á España del atolladero en que se encuentra, copia las siguientes palabras de un ilustre sacerdote francés pretendiendo que estamos en contradicción con ellas.

Hé aquí lo trascrito por el diario de los hipotéticos, con su coletilla correspondiente por cuenta propia:

«Si unos dicen el Catolicismo es la Monarquía; y otros el Catolicismo es la democracia, responderemos: El Catolicismo no es nada de esto. No es la carta constitutiva de una sociedad particular; no es la Religión de una raza ó de un pueblo, sino la Religión de todas las razas y de todos los pueblos, la Religión de toda la humanidad. Es la sociedad universal de las inteligencias y de los corazones que conocen y que aman á Dios y que ambicionan la conquista del cielo.»

«Los integristas deben meditar estas hermosas palabras»

Los integristas tenemos meditadas esas y otras hermosas palabras, y no señalará La Union una sola nuestra que esté en oposición con aquellas.

Jamás han sostenido los integristas, ni lo sostendrán mediante el favor de Dios, que el catolicismo es ni haya podido ser «carta constitutiva de una sociedad particular; ni la religión de una raza ó de un pueblo, sino la religión de toda la humanidad.»

Lo que han sostenido y sostienen y sostendrán los integristas, es que en España no hay otro partido católico que el partido tradicionalista, lo cual no es asegurar que el catolicismo sea carta constitutiva de una sociedad particular, sino hacer pública una verdad que nuestros más francos enemigos reconocen y declaran á todas horas.

Pregúntese sino á los enemigos del catolicismo cuál es el partido católico español, y si uno solo deja de señalar como tal al partido carlista, confesaremos que estamos equivocados.

Y como los partidarios del error tienden á deslindar los campos, en lo que creemos que hacen perfectamente, no se contentan con señalar al partido carlista como el único partido católico que existe en España, sino que llegan hasta el punto de calificar de carlista á todo el que oye misa y confiesa y defiende públicamente los dogmas de la Iglesia, no habiéndose dado todavía el caso de que llamen conservador ó mestizo al hombre que hace lo que acabamos de decir.

Y es que instintivamente conocen los enemigos de la Iglesia que no son conservadores ni mestizos los que han de poner freno á sus teorías y procedimientos anticatólicos, puesto que bajo el poder de los unos y de los otros se escarnece á Dios en la prensa y se niegan los dogmas católicos en la cátedra, contentándose los gobernantes que tales excesos toleran con levantar hipocritamente los ojos al cielo y escribir en sus periódicos ó pronunciar en sus reuniones cuatro palabras tan hipócritas como estériles contra la maldad, que merced á la tolerancia y al apoyo, en ocasiones, de conservadores y mestizos, va siendo terriblemente fecunda.

Los integristas saben, sí, que «el catolicismo no es la carta constitutiva de una sociedad particular; no es la Religión de una raza ó de un pueblo,» pero saben también, como puede saberlo todo el que conozca nuestra historia patria, que el catolicismo fué la carta ó la constitución interna y externa de España en los siglos XV y XVI, y que todavía es á la hora presente el catolicismo la constitución interna de la sociedad española, de esa sociedad que piensa como piensan los integristas, que quiere lo que los integristas quieren, que aspira á lo que los integristas aspiran, que rechaza lo que los integristas rechazan.

Los integristas saben, sí, que «el catolicismo no es la carta constitutiva de una raza ó de un pueblo, sino la religión de toda la humanidad» y por eso le vemos nutrir y robustecer el organismo social de una república como la del Ecuador, mientras le vemos despreciado y combatido, como si para nada sirviese, en una monarquía que se dice católica como la española, y siendo ministros de esta hombres como Cánovas y Pidal, que hacen alardes de catolicismo en sus teorías si así les conviene, y son en la práctica forzosa ó voluntariamente enemigos de la doctrina católica.

Conste, pues, y terminamos, que los integristas no tienen por qué meditar las palabras que hemos tomado del diario mestizo, pues saben perfectamente y siempre lo han reconocido que «el catolicismo no es la carta constitutiva de una sociedad particular; (aunque lo fuera de España en pasados siglos y sea todavía al presente su constitución interna) «no es la Religión de una raza ó de un pueblo, sino la Religión de todas las razas y de todos los pueblos; la Religión de toda la humanidad.»

Quien debe meditar las anteriores palabras es el diario mestizo y todos sus amigos los diarios conservadores, á fin de que, cuando menos, aprendan á respetar el catolicismo que todavía es, por fortuna, la constitución interna del pueblo español.

Pisto político

Hablando de la lotería dice El Diario Español:

«Todos estamos iguales, todos hemos despertado casi á una misma hora del sueño embriagador en que vivíamos alentando la esperanza de ser ricos sin trabajar, alcanzando para ello el premio mayor de la lotería hemos dicho todos, y la verdad es que no dormirán tranquilos los favorecidos por la suerte; verse así de rondon con una millonada, debe ser cosa de perder la razón.»

Que es lo mismo que le sucede á cada uno de los partidos liberales cuando alcanza el gobierno que es su premio gordo.

Y que el país paga, quiera ó no quiera.

Porque en esa lotería le hacen jugar á la fuerza.

Para que otros se diviertan con su dinero.

También es de El Diario Español lo que sigue:

«El Sr. Cánovas del Castillo ha estado esta tarde en el Congreso dirigiendo los trabajos que se están llevando á cabo en el salón de sesiones para el acto del juramento de la reina regente. El mismo Sr. Cánovas ha medido á pasos la distancia que deben guardar las mesas»

Pues cualquiera creería al observar el último detalle que se trata de un duelo á muerte en el campo.

Y la verdad es que en duelo podían acabar esas cosas, y que más trazas tienen de duelo que de alegría.

A propósito de duelos.

Leemos en El Imparcial:

«Dice La Iberia que los húsares estaban ayer locos de contento por el resultado de los funerales celebrados en San José en sufragio del alma del rey D. Alfonso XII.

¡De qué cosas se alegran los amigos del señor Romero Robledo!

Por brillantes que resulten unos funerales siempre son funerales.»

Sí; pero funerales con ribetes de función lírica dramática.

En los que se va á oír al tenor ó al barítono con más deseo que á rezar un padre nuestro por el alma del finado.

Y tratándose de canto, claro es que los funerales costeados por los húsares tienen que ser superiores á los demás.

Como que todos son cantaores por todo lo alto.

Excepto el coronel que es maestro en el canto hondo.

En prueba de que nuestras apreciaciones son exactas, allá vá lo que sobre el mismo tema escribe El Liberal:

«Romero Robledo, Stagno, Bosch y Fustiguera, Silvestri...»

Hé ahí los «héroos» de la función celebrada ayer en la iglesia de San José.

El pretexto era rogar á Dios por el alma de D. Alfonso.

Del motivo real y verdadero puede juzgar el más lerdo con solo leer esta frase que un diario de la noche aplica á los romeristas congregados en la casa de Dios alrededor de un triste túmulo:

«Al salir no ocultaban SU SATISFACCIÓN...»

¡Jesús, María y José!

«Cómo hubieran salido los romeristas, si en vez de unas honras fúnebres, llegan á dar un baile ó una novillada?»

Lo mismo.

Porque entre liberales, funerales, baile ó teatro son palabras sinónimas.

De lo que menos se acuerdan es del alma del muerto.

De El Progreso:

«El Sr. Ruiz Zorrilla, sépalo El Imparcial, no puede digna y decorosamente penetrar en territorio español acogiéndose á una imaginaria amnistía, como el más vulgar de los criminales.»

Y no obstante D. Andrés Solís director de El Progreso se ha acogido á la amnistía.

Puede el Sr. Solís pedir explicaciones á su periódico de las consecuencias que de lo dicho se deducen.

Detalles de la jura:

«S. M. jura de pié y no de rodillas, pues que de pié juró la reina María Cristina, de pié Espartero y de pié D. Amadeo de Saboya; la actual regente, es además de regente reina, y el juramento de los reyes desde la Constitución de 1812, la más democrática de las que han regido en España, fue siempre hecho de pié.»

Lo lógico era, puesto que vamos progresando, que ahora fuese el juramento no de pié si no á caballo.

Así como así, más ó menos pronto, habrá que hacer uso del

«hipógrifo violento» que corriste parejas con el viento.»

De El Globo:

«Los sublevados de Cartagena no eran un partido. Prueba de ello que se alzaron contra el jefe de los federales, contra el Sr. Pí y Margall; y ningún partido republicano les dió su bandera.»

¿Qué le parece á La Voz de lo dicho por su amigo El Globo?

Suponemos que no dejará aquella de salir en defensa de los cartageneros, á los que El Globo considera fuera del número de los partidos políticos.

Venga la respuesta.

Reseña comercial.

Interrumpido el curso de los negocios de la semana por las tradicionales fiestas de Noche Buena y Navidad, no tenemos reunidos datos suficientes para poder dar idea de la marcha del mercado á nuestros lectores.

Se despacharon algunas partidas de harina para varios puertos, sin que tengamos noticia de ventas, por lo que inferimos que la que viene á tomar el vapor Asturiano con destino á la Habana, irá también por cuenta de fabricantes.

De Villalon escriben que son flojas las ventas de trigos, que están ofrecidos á 40 reales, pagando los compradores 39 á 39 1/2 segun clase las 94 libras, y la cebada á 24 1/2, y como no ceden los vendedores á estos precios, no hay ventas. El tiempo era allí lluvioso y el estado del campo bueno.

En Palencia, los precios corrientes son: Trigo 40 1/2 reales las 92 libras; avena 17 reales los 25 kilos; cebada 26 1/2 reales fanega; y paja 2 1/2 reales arroba sobre wagon en la estación.

En Toro sostiene sus precios los trigos por ser cortas las entradas, pidiéndose de 38 á 38 y medio reales por las 94 libras, y la cebada de 29 á 30 reales la fanega, sin operaciones, habiendo llovido mucho y siendo inmejorable el estado de los campos.

En vinos se efectuó la venta de 10.000 cántaras á los precios de 24 á 26 reales en el transcurso de ocho dias, hasta el 23 del corriente, de cuya fecha son las noticias que publicamos.

En Rioseco entraron el 24.400 fanegas de trigo y se vendieron 2.400 al precio de 39 1/2 reales las 94 libras para aquellas fábricas inmediatas. Los vendedores siguen pidiendo 40 reales en vista de la demanda, y de la humedad de la atmósfera tan conveniente para los sembrados que van perfectamente.

Por último, daremos noticia de que se vendieron en nuestra plaza 190 sacos cacao Guayaquil que trasbordó ó tomó del depósito en Barcelona el vapor Isla de Luzon; creemos que han podido realizarse á 41 1/2 pesos de 15 reales las 107 libras, con plazos de costumbre, sin que nos atrevamos á asegurarlo.

Y se reforzaron las existencias de este artículo con unos 2.200 sacos para varios que ha traído el trasatlántico francés Saint-Simon.

logía y estilo, pero estoy seguro de que no tiene ideas fijas sobre la significación de esta palabrería.

Los reyes de Francia que eran unos señores más entonados que los maestros de escuela de nuestras aldeas, si hemos de creer la historia, se honraban cantando en el facistol de un coro. Pero M. Chevrier creíase sumamente humillado porque su cargo le imponía esta obligación, y á no ser porque con esto se le proporcionaba ocasión de lucir su voz y pavonearse á los ojos de las aldeanas bonitas, hubiera renunciado el empleo.

XIX.

Era la hora designada para la sesión municipal, y los miembros de este rústico senado se hallaban reunidos en la escuela, convertida hoy en cuarto concejal. Esperaban la llegada de M. Heurty, alcalde y presidente de la corporación. Las conversaciones languidecían y nadie se atrevía á gastar buen humor ni á reírse. Notábase en

los concurrentes algo de inusitado; hubiérase dicho que cada uno de ellos albergaba algún proyecto criminal.

Por fin apareció M. Heurty. El maestro, que era secretario de la alcaldía, se adelantó á su encuentro. El dueño de las herrerías entró con aire desvuelto, saludó escusándose de la tardanza y cambió con todos los concejales afectuosos apretones de manos.

Cumplidas estas formalidades, ciñó la banda sobre sus gruesas espaldas y sentóse magestuosamente en la cátedra del maestro de escuela, convertida en sillón de presidencia.

M. Chevrier leyó en seguida el proyecto de presupuesto del año, que fué aprobado sin oposición.

—Voy á llamar la atención del consejo, dijo en seguida M. Heurty sobre el estado de los caminos. En la actualidad, casi puede decirse que vivo en una isla. El camino que conduce á las herrerías es un continuado lodazal, y, antes de poco, no podré salir de casa como no sea en un bote. La reparación es urgente, y ya no podemos

—Así pretendía M. Korbeck, pero, si llegase el caso, seguiría un pleito.

—No lo sigais porque lo perderiais, y aun cuando lo ganaraís, vuestra granja y la cosecha que contuviera no bastarian para pagar las costas.

Todos los concejales fueron dándose á partido, uno despues de otro; y aun cuando el dueño de las herrerías hubiera pedido al ayuntamiento que le construyera de nuevo su quinta, lo habria conseguido sin dificultad.

—Y no sería posible, replicó Grisout, economizar en algun capítulo?

—El sueldo del maestro, se apresuró á decir M. Chevrier, es tan modesto, que no admite reducción por pequeña que sea.

—Es verdad, añadió M. Heurty, y la instrucción de vuestros hijos es cosa muy importante. Os hablo por esperiencia, yo que jamás he tenido maestro.

—Se conoce que no ha sido inconveniente para haceros rico.

**Noticias**

La compañía ecuestre que empezó sus funciones en el bonito circo del Reganche el viernes último, es, aunque no numerosa, digna del favor del público, según los trabajos que ejecuta. Todos los individuos que la componen salieron victoriosos de sus difíciles y arriesgados ejercicios, alcanzando muchos y merecidos aplausos del público. Los caballos amaestrados son hermosos animales y obedecen con precisión y raro acierto al chasquido del látigo de su dueño. De esperar es que la citada compañía alcance gran éxito y no poco provecho si continúa como ha empezado.

El jueves naufragó en la rada de Castro-Urdiales el vapor inglés *Coquet*, salvándose la tripulación.

De un momento á otro se levantará el estado de sitio en esta provincia.

Ha hecho renuncia de su cargo el corredor de comercio de esta plaza D. Severiano Cruz.

Dice *El Cantabro* de Torrelavega: «Vive en el pueblo de Aloños (partido judicial de Villacarriedo), un anciano de ochenta y siete años de edad y cincuenta de ejercicio en el cargo de maestro de escuela, quien, como máximo, ha disfrutado el sueldo anual de 1.000 reales.»

Pues bien: hace poco tiempo que fué declarado cesante dicho maestro, D. Aniceto Carriedo, al tiempo mismo en que la asignación para su escuela era elevada de 1.000 á 1.400 reales.

Los cincuenta años de servicio de aquel respetable maestro para nada han sido tomados en cuenta, y el infeliz se encuentra privado de los únicos y escasísimos recursos con que contaba para terminar una vida de abnegación.»

Ha fallecido en Madrid la señorita doña Florentina Yagüe, hermana del ilustrado director de *La Semana*.

Reciba nuestro afligido amigo la expresión de nuestro sincero pésame, mientras rogamos á Dios por el eterno descanso de la finada.

Hoy á las nueve se verificará en la comandancia de marina el reconocimiento facultativo de los padres de los individuos que han presentado exención en el actual llamamiento para el servicio de la armada.

Anteayer se cantó en la iglesia de la Compañía, una misa compuesta por nuestro apreciable amigo el conocido músico de esta capital, don Domingo Iruretagoyena.

Segun hemos oído á personas competentes, la composición religiosa de este señor, abunda en delicadas melodías, y revela conocimientos en el arte de instrumentar.

Felicitemos á nuestro amigo por su último trabajo melódico.

La dirección general de Obras públicas ha anunciado el escalafon provisional de aspirantes á torreros de faros, para que, en término de 30 días, se presenten las reclamaciones que los aspirantes juzguen oportunas.

El billete premiado con un millon de pesetas, fué remitido á la Habana, por el administrador de loterías, señor Ortiz, días antes de que el sorteo se verificase.

Dícese que en breve se establecerá una línea de vapores entre Santander y los puertos andaluces, con cuyo objeto se trata de adquirir en Inglaterra cuatro vapores.

Celebraremos se confirme la noticia.

Ayer se verificó en la confitería de D. Tomás Alvarez, la rifa de una magnífica anguila de mazapan, que pesaba 16 libras.

Este respetable pez, le ha cabido en suerte á D. Zoilo Perez, representante del establecimiento *La Constante*.

El número agraciado fué el 116.

Anteayer hemos visto en la calle de San Francisco, el farol que sirve para anunciar el baile de *El Polison*, y nos ha llamado la atención ver consignado en él que los bailes se celebran en la casa número 8 de la Cuesta del Hospital, cuando, por el contrario, el salon que lleva el indicado título se halla situado en la casa número 7 de la misma calle.

Creemos que esto habrá sido una equivocación del que hizo el farol, y por lo tanto, esperamos que la subsanen, pues de continuar en aquella forma el anuncio, podría seguirse grandes perjuicios al dueño y administrador de la casa número 8, quienes por ningún precio la cederían para que en ella se diesen bailes por el estilo de los que da la sociedad *El Polison*.

*El Comercio*, de Gijon, da las siguientes noticias relacionadas con el premio gordo: «Ayer tarde fué sorprendido este vecindario con la buena nueva de haber sido agraciado con

el premio gordo el número 45,488 expendido en la administración de loterías núm. 6, que tiene á su cargo D. Hermógenes Andrade.

Segun nuestras noticias fueron devueltos á la dirección dos décimos del citado billete, y los ocho restantes se hallan muy distribuidos en esta localidad, siendo de los favorecidos muchas pobres sirvientas, algunos dependientes de comercio y bastantes personas de modesta posición.

Cuatro de los décimos del premio mayor están en poder del conocido comerciante de ultramarinos D. Agustín Suarez, quien había dado participación á un número extraordinario de parroquianos que consumen en su establecimiento, cabiéndoles crecida parte á casi todas las criadas del barrio. Las hay de estas últimas que juegan desde una perra chica hasta 10 reales en la decena comprendida desde el núm. 48.480 al 90 inclusive. De modo que han caído tambien en Gijon las dos primeras aproximaciones.

No para todos fué ayer día de satisfacción y contento despues de la noticia del premio gordo; pues repartido éste entre un sin número de criadas, cuéntase que en muchas casas se quedaron anoche sin cena ó la comieron chamuscada.»

En el país de Gales ha ocurrido una espantosa catástrofe.

A consecuencia de una explosion de fuego grisú en una de las minas de aquella comarca, han quedando sepultados todos los operarios que se hallaban dentro de las galerías.

El número de muertos asciende á 120. Reina gran consternación en el distrito minero donde ha ocurrido este desastre.

**LAS PERSONAS DEBILITADAS por un empobrecimiento de la sangre, á las cuales el médico aconseja el empleo del HIERRO, soportarán sin fatiga las gotas concentradas de HIERRO BRAVAIS, con preferencia á las otras preparaciones ferruginosas.**  
En todas las Farmacias. - *Evadit* la firma.

**TELEGRAMAS.**

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)  
**Madrid 25** (8 noche)—Hoy han estado los nuevos tenientes de alcalde á ofrecer sus respetos al ministro de la Gobernación, haciéndolo al subsecretario por no hallarse aquel en su despacho.

No se han recibido nuevos detalles del descarrilamiento del tren correo, ocurrido en la línea de Mérida á Sevilla, y á consecuencia del que falleció el Comisario del gobierno D. Pedro Donoso y el revisor de billetes D. Ricardo Gomez, y gravemente heridos, el maquinista y fogonero, y contusos y heridos leves el conductor y cinco viajeros más.

**Madrid 25** (10,15 n.)—Bajo la presidencia del Sr. Cánovas, se han reunido en el Congreso los Senadores de la mayoría.

El ex presidente del Consejo de ministros dirigió la palabra á los allí reunidos, manifestando que ellos constituían el verdadero partido conservador, siendo el Sr. Romero Robledo y sus amigos, los que formaban el grupo de disidentes.

Despues de estenderse en otras consideraciones y aconsejar la union y disciplina dentro del partido, terminó explicando lo que motivó la última crisis y los móviles que le indujeron á aconsejar á D.<sup>a</sup> María Cristina la conveniencia de que llamase al Sr. Sagasta para la formación de un gabinete liberal al que entiende que el partido conservador debe prestarle apoyo.

**Madrid 25** (11,45 n.)—Presididos por el Sr. Romero Robledo, se han reunido en el Círculo conservador los diputados que han de seguir la actitud del ex-ministro de la gobernación.

El número de diputados que han asistido á la reunion, contando con los que tenían representación, era el de unos 90 próximamente.

El Sr. Romero pronunció un largo discurso, en el que como el Sr. Cánovas, dijo que allí reunidos constituían el verdadero partido conservador liberal, diciendo además que no halla justificación á la última crisis.

**Madrid 26** (2,15 madrugada)—Con motivo de la solemnidad del día, han escaseado ayer las noticias políticas.

**Movimiento de buques**

**ENTRADOS.**  
Vapor Galicia, 146 ts., c. Ponce, de Bayona con tablas.  
Id. Paz, 166 ts., c. Ibarra, de San Sebastian con varios efectos.  
Barca noruega Amarauth, 356 ts., c. Bern-tren, de Savannah con algodón y resina.  
Barca Familia, 376 ts., c. Larrauri, de Aguililla con cocos, tabaco y cueros.  
**DESPACHADOS.**  
Vapor francés St. Simon, 1987 ts., c. Durand, para el Havre con varios efectos.  
Id. Ville de Bordeaux, 1765 ts., c. Brilloni, para Veracruz con harina y varios efectos.  
Id. Asturiano, 1127 ts., c. Campoamor, para la Habana con varios efectos.  
Id. Itálica, 765 ts., c. Goitz, para Almería con harina y varios efectos.

†  
**DOÑA DOLORES APAIZ,**  
VIUDA DE ZALDIVAR,  
*ha fallecido.*  
R. I. P.

Su hermano, hermanos políticos y sobrinos suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que se verificará hoy á las tres de la tarde, y á las exequias fúnebres que por el eterno descanso de su alma se celebrarán el martes próximo, á las diez de la mañana, en la parroquia de Santa Lucía, á cuyo favor vivirán agradecidos.  
El duelo recibe en la casa mortuoria, Jardines, 5, principal, y despide en el cementerio y en la iglesia respectivamente.  
Santander 27 de Diciembre de 1885.

SEGUNDO ANIVERSARIO.  
**Doña María Antonia Gonzalez,**  
VIUDA DE GARCÍA GOMEZ,  
*falleció el 28 de Diciembre de 1885.*

Todas las misas que se celebren en los días 28 del corriente en la iglesia de San Francisco, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.  
Sus hijas suplican á sus amigos rueguen á Dios por ella.

**Artículos exquisitos que existen en LA BARATA. Acudan pronto á comprarlos que lo bueno pronto acaba.**

Cabezas de jabalí.  
Jamon trufado.  
Jamon de York en vino Madera.  
Salchichon de perdiz, liebre, pollo y fois-gras.  
Lenguas trufadas.  
Y otros muchos artículos para estas fiestas en **LA BARATA** Ultramarinos de Aldasoro y Compañía. 3-2

**LA CONSTANTE LIQUIDACION.**  
*Gran establecimiento de tejidos nacionales y extranjeros.*  
Calle de la Compañía, núm. 20. SANTANDER.  
**INTERESANTÍSIMO.**

Prevenimos al público que el *juéves* próximo, día 31, á las doce del día, cesaremos de dar los prospectos numerados con los cuales el comprador puede tener la suerte de que le regalemos  
6 cucharas plata de ley,  
6 tenedores plata de ley,  
6 cuchillos plata de ley.  
**Acabamos de recibir**  
Camisas para caballero, vistas hilo, clase superior, á 15 reales.  
5.000 corbatas y chalinas para caballero, de 1, 2 y 2 1/2 reales.  
1.500 corbatas para señora, caprichosos colores, á 1 real.  
Bonitas telas para pasillos, desde 1 3/4 en adelante.  
**Siguen vendiéndose con extraordinaria aceptación**  
Las riquísimas lanas, doble ancho, de 4 1/2, 5, y 5 1/2 reales.  
Los superiores pañuelos de batista, hilo jareton, de 32 reales docena.  
Los ricos paños para trajes de caballero, desde 12 hasta 60 reales.

**Nuestras especialidades.**  
Riquísimos merinos negros, desde 4 1/2 hasta 22 reales.  
Inmemorables telillas para mantillas, desde 5 hasta 28 reales.  
Caprichosas alfombras, desde 4 1/2 hasta 100 reales.  
*Advertencias.*—No se abre los días festivos. El precio de los artículos es fijo invariable. v. d. m.

**Confitería de GERARDO VARONA.**  
PUENTE, 6.  
¡A LOS DULCES DE NAVIDAD!  
¡Vaya un surtido de cosas que tengo para estas fiestas, bonitas, dulces, sabrosas, económicas... y honestas!  
De **TURRONES** grandes pilas que tienen mieles por jugos y riquísimas **ANGUILAS** y provocantes **BESUGOS**.  
¡Qué preciosos *canastillos* de **PECES** y qué **TROFEOS** escitando á los bolsillos con sus lujosos arreos!  
¡Qué rico **TURRON DE YEMA** de elaboración fantástica...!  
¡Y qué **PASTELES DE CREMA!**  
¡Ni el de la Izquierda Dinástica!  
Además anunciar quiero que hay de cajas un tesoro, representando á Romero que está recibiendo un toro! Vamos, que lo que en el día hay que ver en esta zona, es la gran confitería de **DON GERARDO VARONA!**  
3-3

**EL TOISON.**  
San Francisco, 23.  
Teniendo que desalojar el local dentro de breves días, se anuncia al público para el que quiera comprar barato, esta es la mejor ocasión. Se hacen además 8 magníficos regalos por valor de 3.000 rs. A todo el que compre por valor de 20 reales se le regala un billete-prospecto con 10 números y los 8 premios se adjudicarán á los 4 primeros premios de la primera lotería del mes de Enero de los de 3 pesetas el décimo. No dejar de visitar el establecimiento, porque es una liquidación verdad. j. d. 8-3

**LA PECUARIA.**  
COMPAÑIA DE SEGUROS *contra la mortandad del ganado*  
Á PRIMA FIJA.  
Esta compañía garantiza las reses vacunas contra la muerte y contra todos los accidentes, y á pesar de ser única en su clase, ofrece á sus asegurados las condiciones más favorables.  
Para tratar de ellas y de los premios del seguro, dirigirse á la  
DIRECCION: Muelle, 4, Santander, ó á sus representantes en los pueblos de esta provincia.  
m. v. d. 24-12

**LA PROTECTORA.**  
Colocación de capitales, préstamos, compra y venta de fincas.  
Véase el anuncio correspondiente, 4.<sup>a</sup> plana.  
m. v. d. 10

**CRÉDITOS DE BANCO** sobre tenedores á favor de Comerciantes y embarcadores, y anticipos sobre consignaciones de productos. Pueden arreararse por medio de los infrascritos.—Comision arreglada.  
H. LA WRENCE & C.<sup>o</sup>—74, Little Britain. LONDON E. C. m. s. 25-2

**CONSULTA DOSIMÉTRICA.**  
El médico D. ROMAN CASANOVA la tiene establecida en su domicilio, calle de Búrgos, núms. 22 y 24, 3.<sup>o</sup>.  
de 12 á 2 de la tarde y de 2 á 3 la gratuita para los pobres.  
m. v. 2

**LA INDUSTRIA.**  
**Fábrica de mosaico hidráulico.**  
Advertimos á los señores compradores que deseen buenos productos, pueden dirigirse á los señores Zaldivar y Valderrama, calle de Lope de Vega, 3, Santander. 38 36 - 30

**Teatro de la Comedia.**  
Funciones para hoy.  
Por la tarde á los tres y media —*La Plaza Mayor el día de Noche Buena, ¡Nicolás!* y *Dos siglos en una hora.*  
A las 7. — *El padre de la criatura.*  
A las 8. — *El lucero del alba.*  
A las 9. — *La Plaza Mayor el día de Noche Buena.*  
A las 10. — *Dos siglos en una hora.*

